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全省14城市今明两天天气
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近几年，市面上很多大开发商都开始主打
小三室，二胎、养老等问题让小三室变得越来越
刚需，购房者们也逐渐意识到自己对小三室的
需求。

五、六年前，购房主力逐渐从 70 后向 80 后
过渡，这批购房者小时候所习惯的住宅环境，
多以两居室为主，据芒果不动产提供的数据显

示，2019 年，南北通透的两居室仍然是市面上
最受欢迎的户型。后来，随着二胎政策的放
开，加上父母的养老问题被提上日程，空间上
的拥挤让有些经济实力的 80后，纷纷开始置换
小三室。

从前想做成三室户型，至少要 115-120㎡，
而现在，只要空间利用率高，100㎡左右就可以

搞定一套小三室，不仅降低了总房款，也不影
响居住舒适度。其实从 2017年以后，沈阳房地
产开启了大面积赠送模式，以及“客厅实用化、
卧室多一个”的设计模式，也带动了小三室的
发展。很多人选择小三室的另一个原因就是，
如果选择两室，日后再想置换，且不说手里的
两室能否迅速出手，攒钱的速度也不一定赶上

房价上涨的速度。算下来，还是“一步到位”比
较划算。

不管怎么说，想买到满意的小三室，还要多
看多找。记者获悉，大家可以通过芒果不动产
微信小程序“芒果在线”，提前了解各种房源，再
根据自身需求，做出合理的选择。

记者 王久立

为啥懂行的人都开始买小三室了？

更正
本报于 12月 3日 02版刊登的《沈

阳撤销西塔、八经等 37 个街道》的报
道，其中涉及撤销街道的内容应为“全
市进行街道行政区划调整，共减少 33
个街道”，特此更正。

12月1日起，工信部《携号转网
服务管理规定》正式施行。规定实
施后，消费者权利能否得到充分保
障？携号转网办理体验能否实现

“丝般顺滑”？有办理意愿的消费
者还有何顾虑？新华社记者就此
前往多地体验查访。

未见强行阻挠办理
服务细节仍可提升

在规定的九类禁止性行为中，
“无正当理由拒绝、阻止、拖延向用
户提供携号转网服务”“用户提出
携号转网申请后，干扰用户自由选
择”曾犯过消费者众怒。记者体验
发现，目前工作人员除做礼貌性推

荐、挽留外，未见有前述情况。
在上海电信营业厅，记者向工

作人员咨询，手机号绑定三张副卡
及家庭宽带后，是否能携号转网。
工作人员为记者做了详细解答，同
时劝说记者，选择这样处理“不划
算”，并推荐了最新套餐。当记者
表示因信号不好坚持选择转网后，
工作人员未再挽留。

记者在上海走访了多家运营
商营业厅，多名办理携号转网业务
的用户告诉记者，工作人员均仅在
询问转网原因后表达挽留之意，未
强行阻拦或拖延消费者办理。

重庆移动客服明确表示支持记
者携号转网的需求，并告知了具体
办理流程和方法。客服还提醒记者

转网后号码积分将会作废，建议记
者将积分兑换成流量进行使用。

在得知记者因资费过高选择
转网后，重庆电信客服表示，会进
一步提高服务水平。在向重庆联
通客服表示信号不好是记者的转
网原因后，该客服记录了记者所说
的相应区域，并表示会联系工作人
员完善该地区信号覆盖。

专家：携号转网只是
“哨声”主赛道在5G
商用

多名专家向记者表示，打通携
号转网“堵点”不仅直接惠民，也有

利于从制度上解决电信运营商“万
年合约”、解约太难等痼疾，激励运
营商实现创新驱动、服务竞争，为
即将到来的 5G商用领域竞争创造
良好的市场环境。

通讯行业专家赵宇认为，携转
政策落地将成为 5G 商用的揭幕
战，运营商应多面提升服务水平。

一是以网络质量为基础，提高
用户的网络体验；二是 5G 应用服
务将决定商业模式成败。5G 时代
运营商获客主战场已不是每月浮
动十几元的套餐资费，定制化、差
异化的应用服务升级才是关键；三
是必须提高服务质量，运营商需要
及时反馈用户的投诉和建议，同时
帮助用户解决问题。 据新华社

仍有阻挠吗？流程顺畅否？还需注意啥？
携号转网服务管理规定实施后，多地办理实况调查

近日有大连市民爆料：华润半山
悦景小区一期今年10月下旬交房，业
主们收房时看到北侧山坡枯黄的草
木间不规则地分布着很多坟头！

据大连市中山区政府在“大连民
意网”回复的数字，这片散坟约300余
个。多位业主表示买房时未被告知
小区北侧有散坟，购房合同“不利因
素”中也未提及。

面对质疑，售楼处工作人员表示
“不告知（散坟）在法律上是没问题
的，告知（散坟）不是我们的义务”，并
表示“目前我没接到任何公司允许可
以退房（的通知）”。

工作人员表示，公司目前能想到
的方案是在树木上挂遮挡物把坟头
和墓碑挡住。业主们无法接受这个
办法，“挡住了，坟就不在山上了吗？”

“区里修了一条通往山上的健身通
道 ，路 边 那 么 多 坟 头 ，谁 敢 去 健
身？”……

近300万元买房
北窗外坟头数不清

“2017年我在大连市中山区华润
半山悦景一期买的房子。”12月 3日，
业主张雪表示，当年以近 300 万元的
价格在该小区买下一套期房，“买房
时只参观了售楼处样板间，置业顾问
以安全为由不让进小区，今年10月下
旬收房才第一次进小区，进屋一扭头
就看到北窗外的山坡上坟头密密麻
麻！”

“不夸张地说，眼神好的在屋里
能看到近处墓碑上的字！买房时没
人告诉我山上有坟，购房合同的‘不
利因素’里也没提。”张雪说，该小区
单套住宅面积 130 平方米以上，房价
280 万元以上，“贷款的话，一个月房
贷要还一两万元……窗外这景象怎
么入住？想卖的话，谁看到这场面还
能买？就算有人买，不也得狠狠压价
吗？！”

12 月 4 日，辽沈晚报记者来到该
小区。园区共有6幢住宅楼，北侧是4

幢 33 层高层住宅，南侧是 2 幢洋房。
从 3 号楼高层消防通道北窗望去，景
山南坡分布着不规则的散坟，因山上
草木遮挡无法准确清点数量，一些坟
头还摆放着祭品。

提不提坟地
购房合同出现俩版本

该小区北侧是山体挡土墙，俯视
以双排车道作参考，目测最近的坟头
与挡土墙水平距离约 10 米远。因挡
土墙遮挡，高层住宅的部分低层住户
看不到散坟。挡土墙高度随山势变
化，4幢高层住宅被遮挡的楼层约4至
7层不等。

业主韩萌表示，一些低层住宅是
小区“尾盘”，“我们看到过一份低层
住宅的购房合同，‘不利因素’里写明
了北侧山坡有散坟，和我们的购房合
同是不同的两个版本。”

翻开张雪的购房合同，“不利因
素”罗列了小区红线外 1 公里内的公
交车站、挡土墙、锅炉房及高压线等；
而在一份被挡土墙遮挡视线的住宅
购房合同中，“不利因素”明确表述为

“在本项目西侧和北侧山上存在墓
地，会产生一定的视觉、烟尘等影
响”。

“能看到坟地的，合同里不写有
坟；看不到坟地的，合同里却写明有
坟。”韩萌说，“该写的不写，可有可无
的却写了！不让进工地，给我们看航
拍画面，满山绿色覆盖可漂亮了，但
事实却是山上有那么多坟地！”

工作人员：
没义务告知有散坟

12月4日下午，小区售楼处，客户
关系部一位陈姓工作人员回应了业
主的质疑。

对于“从买房到收房2年多，为何
不让进小区实地查看”，陈姓工作人
员表示“这个收房流程至少在大连华
润是统一的，不把费用交清不能给你

们钥匙……这是我们公司决定的，考
虑是多方面的。”

业主提出退房并表示应考虑涨
价和房款利息等因素。陈姓工作人
员表示“目前我没接到任何公司允许
可以退房（的通知）。”

对于“两个版本合同”，陈姓工作
人员表示“有些业主提出问题，我们
会更新不利因素。经过交房这么长
时间，我们一直认为这是红线外的东
西，告知不是我们的义务，红线外属
于政府管辖的地方，包括后来新建的
坟，……。”

“你们拿地前是不是知道有这么
多坟？”业主问。“对，那肯定的。”陈姓
工作人员说。

“这不是销售欺诈吗？”业主问。
“法律上是没问题的，红线外有公墓
不告知是违法的，但散墓可以不告
知。如果中山区把它确定为公墓，就
不可能把地卖给我们去建房；既然卖
这块地，那就允许我们在这建房。”陈
姓工作人员说。

多位业主
投诉到“大连民意网”

小区多位业主将此事反映到“大
连民意网”。12月4日下午，辽沈晚报

记者在该网站输入“半山悦景”搜索，
关于“小区北侧山体散坟”的投诉共
显示11条。

中山区政府回复：1.现场检查未
发现诉求人所诉虚假宣传行
为，无证据认定被诉人存在
欺诈销售行为。据该项目开
发销售商华润置业（大连）房
地产开发有限公司提供的说
明，“山坟不存在其项目红线
范围内”；2.中山区多部门现
场核实，山林中散坟数量约
300 余个。散坟设立时间多
在上世纪 80年代甚至更久，
小区建成前就已存在……下
一步一是加强山林日常巡查
管理，防范新坟产生和森林
火灾发生；二是加强殡葬法
规政策宣传，引导散坟家属
自主迁坟；三是向市里申请
公益性墓地，解决散坟安置
问题。

业主张雪拿出 316 名业
主签字的《散坟迁移并建立
山体公园的申请》，“大片散
坟离小区这么近，既不符合
生态文明建设要求，也不符
合《大连市殡葬管理条例》，
还存在火灾隐患，我们联名

申请在这里建设山体公园，不但有利
于推动迁坟，还能惠及周边数万居
民！”（文中业主均为化名）

本报特别报道组

大连“华润半山悦景”业主收房
北窗外300多个坟头

华润半山悦景小区外景。

▶小区北侧山坡上杂乱分布着
散坟，高层住宅在山坡投下阴影。

本报特别报道组 摄


